

caractère laborieux et de la compétence de ses habitants; le pays profite également d'une économie ouverte sur la communauté internationale, où l'intervention de l'État est réduite au minimum, d'un long passé de relations de travail harmonieuses et, enfin, d'une industrie innovatrice et spécialisée où la qualité est de rigueur. Parmi les autres facteurs qui contribuent à la santé économique du pays, on note sa proximité avec les grands centres commerciaux de l'Europe, un très faible pourcentage d'industries en déclin, la possibilité «d'exporter le chômage» à l'occasion en raison du grand nombre de travailleurs étrangers et, finalement, la neutralité de la Suisse en politique internationale et sa propre stabilité politique.

Les matières premières lui faisant défaut, la Suisse a bâti sa prospérité grâce aux compétences de sa main-d'oeuvre et à son expérience technique dans le domaine de la fabrication ainsi qu'aux profits que le pays a su tirer des services, tels le tourisme, les services bancaires et les assurances. En 1989, près de 40 p. 100 du produit intérieur brut de la Suisse était imputable aux exportations. L'économie se diversifie également dans les domaines des produits pharmaceutiques, des instruments de précision, de la machinerie lourde, de l'alimentation, des services financiers et du tourisme. La Suisse compte aussi sur la main-d'oeuvre étrangère pour suppléer la sienne. Son taux de chômage est peu élevé par rapport aux niveaux internationaux; il s'élève à 2 p. 100, soit le chiffre le plus haut enregistré depuis 1938. Le coût élevé de la main-d'oeuvre a tendance à réduire la compétitivité des prix suisses sur les marchés internationaux.

## MONNAIE

L'unité monétaire du pays est le franc suisse, qui se divise en 100 centimes. Le symbole utilisé couramment est FS. Les coupures de 10, 20, 50, 100, 500 et 1 000 FS ont cours légal. Le franc suisse s'échange librement et, en fait, est l'une des monnaies les plus stables du monde. En décembre 1991, le taux de change entre le dollar canadien et le franc suisse était \$ CAN = 1,20 FS, avec une tendance à la baisse. L'or, y compris les pièces de monnaie, se vend et s'achète librement sur le marché. Il n'existe aucune loi particulière concernant les paiements commerciaux.

## POIDS ET MESURES

La Suisse utilise le système métrique.

## LANGUES

La Suisse est le pays européen où l'on parle le plus grand nombre de langues. Quatre langues sont officielles; sur la population totale, y compris les ressortissants étrangers, environ 65 p. 100 parle l'allemand (plus exactement le Schwyzertütsch, dialecte allemand); 18 p. 100 parle le français; 10 p. 100 l'italien et 1 p. 100 le romanche. Environ 6 p. 100 de la population, principalement des étrangers, parle une autre langue. L'allemand suisse (Schwyzertütsch), qui prend diverses formes selon les dialectes